

# EL OBRERO BALEAR

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO 5 CENTIMOS

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: SINDICATO, 124

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—  
uera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—  
Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII

NUM. 745

Palma de Mallorca 13 de Mayo de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a *Jatue Riera Albert* y la de Administración a *Francisco Roca*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## AVISO

Ponemos en conocimiento de todos nuestros parroquianos y corresponsales que "La Colectiva", imprenta donde se edita este semanario, ha trasladado su domicilio en la calle del Socorro, 92, en donde desde hoy en adelante se servirán remitir sus encargos.

## Actualidades

A la hora en que escribimos las presentes cuartillas ya estarán funcionando las nuevas Córtes.

¿Qué labor harán en beneficio del país? Ninguna. Y decimos ninguna por que los nuevos diputados han sido elegidos gracias a las patrañas y chanchullos que en todas las elecciones suelen ocurrir. Pocos son los diputados salidos por la voluntad del pueblo; y tan pocos son que dado su exiguo número su fuerza de voluntad se estrella contra la ciega obediencia de los demás a sus respectivos jefes.

Y como en las actuales Cortes no hay,—salvo excepciones—representantes fieles del país, nada podemos esperar de la labor que realicen. Su actuación será como siempre: labor estéril.

Estas Córtes no harán nada en beneficio del país y decimos no harán nada porque sus representantes lo han sido a fuerza de combinaciones caciquiles.

Sus representantes se cuidarán de defender a los burgueses antes que a los obreros, por ser hechura de aquellos.

Nada lograrán estas Córtes, por que el actual régimen está corrompido... y de una cosa corrompida nada de bueno podemos esperar.

\*\*\*

¿Qué pasa en Marruecos? Se rumorea de que ha habido muchas víctimas; pero el Gobierno calla y ante este silencio acrecen más nuestros temores.

Ante estos rumores el pueblo tiene el deber de saber la verdad por muy dolorosa que ésta sea.

Sólo se ha podido recoger la afirmación de que han sido suspendidas las operaciones y esto habrá sucedido después de haber tenido nosotros muchas bajas.

Seguramente no tardaremos en leer que el Gobierno concede recompensas a los héroes que más se habrán distinguido... pero no se acordará de los soldados que habrán muerto en la campaña.

Y luego nos dirán que no tenemos

razón al pedir la terminación de la guerra de Marruecos.

\*\*\*

Han vuelto a quedar sin trabajo un centenar de obreros que trabajaban por cuenta del Ayuntamiento.

Al nuevo alcalde, D. Nicolás Alemany, se le presenta ocasión propicia para hacer trabajos encaminados a conjurar la crisis obrera.

Nosotros creemos que se atenderá a estos trabajadores y que se procurará no dejarlos vagar por las calles habiendo tanto trabajo en que poderles ocupar.

## Comentarios

En una fiesta celebrada en el Círculo Maurista de Madrid, Maura pronunció un discurso tratando sobre la cuestión social y recomendó a los obreros que prescindan del socialismo en donde radica la lucha entre la clase e infiltra el odio y convierte a los obreros en manada de borregos.

Encareció el cristianismo que es la verdadera obra de fraternidad humana.

¿Qué os parece? En el socialismo radica la lucha de clases y existe el odio. ¡Qué sarcasmo!

Su política es el cristianismo, bien; ya lo sabemos, pero que si esta es su política muy funesta debe de ser.

¿Qué política fué la suya? Muy funesta, llena de lágrimas y luto y que hizo que todos los españoles como borregos fuesen llevados al sacrificio. Esto fué su política y nos extraña que ahora se haya vuelto tan desmemoriado.

Seguramente que al decir que prescindieran del socialismo, por sus luchas de clases, por el odio que infiltra y por convertir a los obreros en borregos debió de equivocarse y que en lugar de pronunciar la palabra socialismo, quería decir maurismo. ¿No os parece así, lectores?

Luchas, odio, favoritismo, convertir a los españoles en borregos fué su política, ¿quién lo ignora?

¡Pobre D. Antonio! Quiere reivindicarse y apela a todos los medios al ver que su papel ha bajado.

Y nos alegramos, porque vamos viendo quien es él.

\*\*\*

Ya tenemos nuevo alcalde, ¿cómo será él? Los proyectos son muchos y confía en que sus amigos le ayudarán. Cuidado Sr. Alcalde que allí, en el salón de sesiones a veces el tiro sale por la culata.

\*\*\*

En Murcia La Cierva ha dicho que no puede ir contra Maura, ni contra Dato,

Se entiende. Con Maura está unido a causa de los fusilamientos y con Dato.... ¡Ah! Dato le ha hecho favores y le ha dado mercedes.

Una y otra causa nos demuestra quien es La Cierva.

\*\*\*

En la reseña de la sesión del Ayuntamiento me entero de que el concejal Sr. Obrador insistió en pedir el establecimiento en Palma del Cuerpo de Seguridad, y me ha extrañado mucho.

¿Por qué pedirá el Sr. Obrador más enemigos del pueblo? ¿Será que desde que el Sr. Suau le dió aquella estocada se ha vuelto miedoso?

¡Más seguridad! No lo comprendo y extraño que el Sr. Coll, que se da en decir que es el concejal representante de los obreros, no protestara de dicha petición.

Es que el Sr. Obrador se va acercando a la monarquía....

Y en prueba de esto pide el Cuerpo de Seguridad, o el escuadrón de la muerte, como le llaman en Barcelona.

¡Sr. Obrador! Pensamos hacerle un monumento y será digno de Vd.

## TRES PENAS DE MUERTE

## LOS SUCESOS DE CENICERO

Hoy da comienzo en Logroño el Consejo de guerra por los sucesos de Cenicero, en los que resultaron un guardia civil muerto y otro herido de alguna gravedad. Las noticias que circulan por la localidad donde el Consejo de guerra se celebra aseguran que se pide a alguno de los acusados tres penas de muerte y a otros, otras penas que no son de muerte, sino de prisión.

Pudiéramos anticiparnos a la celebración del Consejo de guerra y a la confirmación de la sentencia que aquél dicte, en la seguridad de que acertábamos, si antes que se dictase la sentencia dijéramos nosotros en qué iba a consistir. La experiencia que adquirimos con la observación de hechos pasados nos autorizaba a anticiparnos; pero nada hay que nos obligue a hacerlo. Esperamos a que el Consejo de guerra se celebre, a que dicte su fallo y a que mayor autoridad lo confirme. Pero aguardamos informando sobre los sucesos ocurridos en Cenicero, reproduciendo lo que en su día dijo *El Trabajo*, órgano de la Federación comarcal riojana, y en la mañana de hoy recoge nuestro querido colega *El País*. En los términos siguientes, expresivos y sencillos, daba cuenta de los antecedentes y de los hechos aquel periódico obrero:

«Pero no en balde corren los tiempos. Los trabajadores de Cenicero, como los trabajadores de otros pueblos, han comprendido la importancia de su función social, y constituyen su Sociedad de resistencia para exigir que esa función sea más considerada, es decir, para pedir más jornal o menos horas de trabajo.

Esto es lo que no pudieron tolerar, aquellos caciques, y se aprestaron a tender toda clase de redes y procedimientos para conseguir la disolución de la Sociedad obrera.

Ningún recurso se escatimó. Un día se procesa al presidente por un delito baladí; otro, se procesa a otros tres o cuatro individuos, por no sabemos qué tontería, y a pesar de echarlos a la calle, no pueden sustraerse a la necesidad de hacer algunos gastos, que les son muy precisos para llevarles pan a sus hijos.

En fin, la persecución llega hasta lo inconcebible. La disolución de la Sociedad obrera es una cuestión de honor para aquellos propietarios. Hasta la política se pone en juego, y decimos esto porque una Comisión de aquellos señores bajó a Logroño amenazando con darse de baja en el partido liberal si no se hacía hincapié en esta cuestión.

Viendo que todo esto no les daba el resultado apetecido, se formó allí una especie de Cámara patronal, presidida por D. Alfonso Bujanda, que aprovechando la época de poco trabajo echó a la calle a todo el que estuviese asociado, sin respetar contratos que tenían con yugeros y con otros, y convinieron imponer multas de cien pesetas a todo patrono que admitiera a un obrero federado. Aquí se ve claramente que sus nobles deseos se encaminaban a matar de hambre a los trabajadores.

Aquella Sociedad pronto se aperció de lo que se proponían los burgueses, y trató de resistir, resistencia que se prolongó bastante tiempo, contra toda clase de privaciones; pero al fin y al

cabo el hambre estrechaba su cerco de tal modo, que hubo bastantes individuos que se acercaron a la Junta directiva para rogarla que aparentemente les diera de baja, para ver de conseguir un jornal y llevarles algo a sus hijos, que se encontraban en la más completa miseria.

La Junta directiva accedió a los deseos de aquellos buenos compañeros porque estaba de que obraban así impulsados por una gran necesidad.

Pero no lo entendieron así los propietarios, que creyeron que aquello era el principio del fin de la Sociedad obrera, y acentuaron su negativa a toda negociación de arreglo.

Pronto comprendieron los obreros que aquellas bajas, concedidas por un elevado sentimiento de humanidad, envalentonaban a sus enemigos, y hasta les daban medios de poder ir haciendo paulatinamente las escasas labores que tenían pendientes, y la referida Junta convocó a una asamblea general para discutir si sería o no conveniente ir a un paro general, en cuya reunión no recayó acuerdo definitivo.

En estas circunstancias llegó el día de los sucesos. Los obreros, empujados por la desesperación que produce el hambre aguda, realizaron, sin previo acuerdo, por impulso irresistible, la huelga general. En tres o cuatro ocasiones, y al tratar de convencer a los que trabajaban de lo inconsecuente de su proceder, fueron invitados por la fuerza pública a retirarse, obedeciendo inmediatamente y haciendo constar sus propósitos de no tener que intervenir con ella.

Todo hubiera quedado en un estado huelguístico de mayor o menor importancia, sin relación con el orden público, sin la aparición en escena de un hombre funesto, ofensivo, provocador, odiado y maldecido por el pueblo hambriento; de un patrono en el que culmina la osadía, la desaprensión, el desafiado característico de estos caciques rurales, seres sin entrañas ni sentimientos humanos, que braman de coraje al ver su prepotencia y dominio puestos en terreno de liquidación por la organización obrera.

El hombre vesánico que había ultrajado la miseria proletaria y los sentimientos de las madres humildes al afirmar que «los pobres no tienen derecho a tener hijos, que el jornal se da por los patronos para atender a la subsistencia de los padres que lo trabajan y que si no pueden mantenerlos deben arrojarlos a la Inclusa», apareció entre aquellos jornaleros y aquellas madres, altanero y retador, sonriente y gozoso, como asistiendo a la apoteosis triunfal de sus malsanos designios.

Al verle aquellos padres y aquellas madres, doloridos y hambrientos, le recibieron como se recibe siempre a los opresores del pueblo, con imprecaciones y anatemas, arrojándole al rostro respuestas adecuadas a sus palabras insolentes. Y en este momento decisivo, cuando era precisa toda la discreción y prudencia que debe reunir toda persona encargada de velar por la tranquilidad pública, en lugar de retirar al causante de la irritación popular, recluyéndole en su casa, de donde no debiera haber salido, se hizo fuego contra

el pueblo, y el pueblo repelió la agresión.

Esto sucedió en una de las principales avenidas de la ciudad de Ceniceró, en cuyo lugar, en aquellos momentos, se encontraba congregada una inmensa multitud de hombres, niños y mujeres, que, al oír una serie de disparos, prorrumpió a dar gritos, y fué tal la alarma que se produjo, que en un principio se creyó que habría un sin fin de muertos y heridos.

Este fué el momento preciso en que el pueblo trató de defenderse, y que tuvo por consecuencia la muerte de un guardia y herido el cabo y otro individuo del mismo Cuerpo.

Esto, que sucedió en Ceniceró, y que tiempo después de sucedido nos contaron los trabajadores que escribían *El Trabajo*, es, salvo los hechos lamentables de la agresión y sus consecuencias, lo que cada día del año pasa en muchos pueblos de nuestro país. Allí donde el caciquismo existe y los trabajadores se organizan para mejorar su situación y librarse de las garras del cacique, éste se defiende tan criminalmente como lo hizo en Ceniceró, y en su apoyo y para su mejor defensa, el cacique reclama el auxilio de la fuerza pública y ésta se pone a su servicio. Después, sucede lo que en Ceniceró, y más tarde, cuando los Consejos de guerra se celebran, como en éstos no se tienen para nada en cuenta los antecedentes de los conflictos, ni a los únicos y verdaderos responsables, ocurre... No nos anticipemos a los fallos del Consejo. Pongamos en contraste lo que se ha hecho en nombre de la ley y en su cumplimiento con motivo de lo ocurrido en Ceniceró y lo que se ha dejado de hacer cuando fué en La Unión la guardia civil quien mató y mal hirió a mayor número de trabajadores que guardias resultaron heridos y muertos en aquel pueblo de la provincia de Logroño. Si ante la ley hay una justicia igual para todos, esperemos a conocer cuántas penas de muerte se pide para los responsables de los sucesos de La Unión, para los que aquí causaron tantos muertos y tantos heridos.

Aguardemos. Y cuando conozcamos la sentencia que dicte el Consejo de guerra que se está celebrando en Logroño, pidamos justicia, que en este caso es evitar que el caciquismo responsable de los sucesos quiera aun una mayor victoria, llevándose nuevas vidas.

#### CRÓNICAS SOCIALES

### “POSTRER RECURSO”

(CONTINUACIÓN)

Sola en el mundo, huérfana de padre y madre desde su adolescencia; habiendo sentido desde joven el inexpresable vacío en su corazón y la amarga ausencia de una afección sincera; viéndose envuelta en una triste y monótona soledad; acostumbrada a las más duras tareas que la lucha por la honesta existencia exige, a los veinte y cinco años se halló su espíritu solidamente virilizado y se vió con una hermosura realmente seductora.

Trabajando en una fábrica de tejidos, en donde honradamente y modestamen-

te se ganaba la vida, por no haber querido atender a los sádicos requerimientos de un capataz fué inicuamente expulsada.

Impresionada sensiblemente ante acción tan injusta como denigrante y viéndose escasa de recursos, corriendo en busca de una ocupación, contrajo una fuerte pulmonía que la tuvo dos meses en el hospital, del cual salió en un estado deplorable.

Desengañada, a pesar de su edad, de los constantes abusos a que un ser aislado e indefenso se vé continuamente sujeto en esa vida tan cruenta y pesada para el obrero, vió nacer en sí un horror profundo a la vida pública y para poner fin a tal misantropía quiso refugiarse en algún convento—en una casa del Dios de los desamparados—pues en su ignorancia de la verdadera realidad, aún persistía en ella la mística creencia, que, después de la aura labor terrestre, subimos en un nuevo mundo en el cual, el alma, tomando la misma estructura que el cuerpo, disfruta eternamente de una era de inefable felicidad. ¡Prejuicios y sofismas que algún día serán inadmisibles en los dogmas sociales!

Su decepción fué cruel al ver que no poseyendo ninguna recomendación, no pudo ser admitida al primer convento que se presentó.

Luego fué a un asilo de misericordia, pero, su recepción no fué ni más acertada ni más satisfactoria que la otra, pues siendo todavía joven y vigorosa no podía ser aceptada sopena de faltar al reglamento.

Tristemente y cabizbaja, pero sin perder la última esperanza, dirigió sus pasos hacia un vasto convento de arrepentidas. Allí se le hizo prueba de buena voluntad, más como no tuviera, sobre su conciencia, ningún crimen ni ningún desarreglo de que arrepentirse le fué dicho en términos ambiguos, pero de fácil interpretación, que, para ser admitida era indispensable el haber llevado una vida de libertinaje y de prostitución.

Asombrada y desanimada con tantas decepciones y con tan crueles revelaciones, hambrienta y desalentada y con la angustiosa alternativa de mendigar y de prostituirse, se encaminó, abatida, hacia una oficina de la Cruz-Roja a fin de ofrecerse como enfermera para recoger heridos en el campo de batalla. Tal abnegación no halló su justa recompensa. Su faz maldiva y los harapos que la abrigan no inspiraron bastante confianza a los empleados quienes lejos de mostrarse sensibles y condescendientes ante las súplicas y sollozos de la pobre, víctima de la indiferencia pública y del egoísmo individual, se mostraron en manos de un agente de seguridad quien la condujo al más próximo poste en donde fué retenida durante dos días.

Una fuerte sacudida, acompañada de la voz gutural y brusca de un comisario que circulase, la despertó de su ensimismamiento.

La lluvia persistente y molesta continuaba cayendo a discreción; las primeras luces de la noche reflejaban sobre la mojada acera su pálida iluminación; el tránsito era enorme, el ruido espantoso.

Desamparada, pero enérgica en una firme resolución que acababa de adoptar, se levantó de súbito del suelo en que yacía, en medio de un charco de lodo, sus ojos fulgurantes chispeaban de odio misantrópico a todo cuanto la rodeaba.

Sin apresurarse y sin detenerse tomó el bulevar de los «Capucines», luego la calle «Royale», atravesó la plaza de la

Concordia y descendió la escalera del puente que atraviesa el Sena.

Una vez sobre la orilla que bordeaba el agua fluvial sucia y cenagosa, dirigió, en ademán de infinito desespero, su vista, alucinada y brillante sobre el río cuyas aguas, entrenadas irresistiblemente por una fuerte corriente, murmuraban débilmente... y se sintió seducida y cautivada... y el Sena, reservado y silencioso, absorbió en sus entrañas el último soplo de vida de una nueva víctima.

P. L. Antich

## TOROS

Alegrémonos. El pueblo de Palma y la afición en general ya están satisfechos.

El domingo pudieron recrearse, pudieron gozarse con su favorita fiesta, porque en Palma hubo toros. ¿Verdad que con este motivo hemos de estar contentos? ¡No faltaba más, si esta fiesta ya se la denomina fiesta nacional... ¡Nacional! ¡como si todos los españoles hubiésemos votado este título! No; para nosotros esta fiesta no es nacional, por que representa la mayor barbarie y el mayor grado de bajeza; para nosotros que sentimos el santo ideal de redención ¡mal podemos estar satisfechos de una fiesta que prostituye a todos los asistentes a ella.

El pueblo español, este pueblo que al solo nombre de guerra se amilana; este pueblo que no es capaz de asociarse para sus derechos defender por miedo a las lucha patronales, este pueblo que no tiene valor para protestar de los atropellos alemanes, este pueblo que quiere ser civilizador, va a la fiesta de toros; va a la plaza a ver su fiesta bárbara, gozándose con el martirio de unos animales indefensos y pidiendo cada vez más sangre; va a la plaza a gozarse de la sangre que allí se derrama. Este pueblo que ante la guerra actual hace el papel de cobarde (dispensad la palabrita) porque no tiene valor suficiente para protestar, lo tiene para pedir más barbarie.

Va a la plaza a emborracharse, pues allí entre el aguardiente, blasfemias y ensañamiento de sangre, pierde sus vagos síntomas de cultura que puede tener y sale ronco y embrutecido.

¡Fiesta Nacional! Sí, lo será para vosotros, hombres que llorais por que no gozáis de libertad completa y en cambio pedís toros; pero para nosotros no lo es.

Fiesta inculta y deshonor de España, la llamaremos y creo que será el mejor título que podrá ostentar.

Para nosotros es la fiesta de toros un acto bárbaro y cruel y nos extraña que el pueblo vea con beneplácito esta fiesta de monstruosidades.

Pero el pueblo español es así. Deja sus ciencias, sus artes, todo lo que le puede ennoblecer para ir a la plaza a ver rodar por la plaza su incultura.

Con sobrada razón somos juzgados de la manera que lo somos.

¿Qué podemos esperar de un pueblo que se deprava con tales vicios? nada, y por esto los españoles tienen las leyes tan pésimas, porque no saben más que divertirse con fiestas incultas y bárbaras.

¡Oh civilización! ¿Dónde estás?...

Allí, en Marruecos, en donde España manda sus hombres para civilizar, allí son más civilizados y menos crueles que los españoles que van a los toros.

\* \* \*

No extrañen mis amigos que por doquier proteste de los toros y que trate de imbéciles a todos cuantos se creen que con palabras intencionadas van a lograr que defienda una fiesta bárbara.... A todos ellos los desprecio.

Jaime Riera Albertí

## ¡Reorganicémonos!

Al fin empiezan a llevarse a término los deseos de varios compañeros, de reconstituir las disueltas sociedades en Puente Genil.

Los obreros zapateros convencidos de que sería cobarde y hasta indigno el negarse a esa reconstitución, en momentos de grato y sublime entusiasmo, se convocan y reúnen para tomar acuerdos y unificar sus pensamientos.

Los fabriles, también por las mismas causas y por los mismos efectos muertran sus deseos de orientarse nuevamente por los cauces de la unión sacrosanta y del ideal de lucha, ennoblecedor y grande, única forma de poder quitar a la larga cadena de la esclavitud, uno de sus eslabones dejando lugar a poderse revolver con la rebeldía sublimizadora y que dignifica.

Y esto está bien.

Deben acometer la empresa esos obreros y todos los obreros con bríos, con energía imperecedera y sobre todo, con convicción.

Tengan en cuenta que la obra que hoy hagan no se derrumbará si emplean algo de voluntad y decisión.

Las malas artes de los individuos, hoy no son nada, porque compañeros que por sus dotes de organizadores y elevación de miras impedirán toda acción egoísta y convencional, estarán al frente del movimiento.

Las miras particulares y los planes trazados de antemano, antes fueron potentes para destrozarse un movimiento que no se apoyaba precisamente en las bases sólidas de un ideal firme, pero hoy esas miras no progresarán aunque urgen, hoy esas miras significarán bien poco, al chocar con el austero y rebelde plan de los hombres firmes e invulnerables, hoy en fin tendrán que caer ante los embates de brías decisiones, y de propias iniciativas de hombres que han sabido definirse una conciencia y descubrirse, la pauta de un ideal.

Todos los obreros deben volver al palenque de la lucha. Ayer imperaba la voz grotesca de los enviados y hoy orientará en todas las luchas, la conciencia emancipada de los venidos por su propia voluntad.

Sin temer a nada ni a nadie venid obreros a la organización que os damos palabra de que ella no volverá a destruirse. Venid obreros a nuestro lado, que nosotros os sabremos defender cuando haya peligro.

Zapateros de Puente Genil, fabriles, albañiles, trabajadores todos, salid de la inercia ¿qué os detiene?

¡Reorganicémonos!

G. Morón

## El 1.º de Mayo

En Artá

La fiesta del trabajo se ha desarrollado con gran entusiasmo, apesar de la crisis que nos agobia.

El 30 de abril, varios compañeros de la localidad fueron a esperar al elocuente orador y compañero Lorenzo Bisbal.

A las 8 y media de la noche, dió principio a la fiesta con una animada serenata por la banda que dirige el ilustre músico y profesor D. Antonio Gili y en los intermedios se disparó un vistoso castillo de fuegos artificiales.

Terminado este acto usaron de la palabra los compañeros V. Miguel y P. Sancho de la localidad y el compañero Bisbal quien fué interrumpido varias veces con delirantes aplausos.

1.º Mayo. La banda antes mencionada, a las 6 de la mañana esparce sus alegres sonidos, e invitando a los obreros a levantarse del letargo en que yacemos.

A las 8 se organiza una importante manifestación que se dirige a la Consistoria a entregar a la Alcaldía las peticiones que hace la Federación recorriendo las principales calles de la población y al regresar al local social se disuelve la manifestación.

A las diez en el Teatro Principal se celebra un gran mitin; el teatro estaba de bote en bote, por un coro de niños y niñas se cantaron y recitaron himnos y poesías adecuadas al acto que se celebra, y acto seguido usaron de la palabra los compañeros A. Esteva y P. Sancho de la localidad y el compañero Bisbal quienes fueron interrumpidos varias veces por los aplausos que se les tributaba.

Por la tarde hubo música obsequio del Director José Rodríguez, y por la noche a las 8, previo aviso, el local se vió atestado de gente para oír a los compañeros de Manacor; usaron de la palabra los compañeros Alzamora y Sancho de la localidad y A. Lluís y M. Soler, de Manacor, los cuales fueron aplaudidos, terminando el acto a las 11 de la noche, sin que ocurriera el más leve desorden, admirándose el pueblo de la nueva marcha de nuestra floreciente Sociedad.

Hasta otro año, Salud y Prosperidad.

A continuación damos un trabajo leído en el mitin del 1.º de Mayo en Artá.

Amigos míos y de la causa del trabajo: Ha llegado la hora precisa de despertarnos del profundo letargo en que vivimos, y una vez despiertos levantar la vista a nuestro alrededor prestando bien nuestra inteligencia o sentido común; así podremos convencernos de que el mundo en que habitamos no es como hasta la fecha nos han dicho un conjunto de seres racionales; es más bien parecido a un campo lleno de mansas ovejas y corderos, perseguidas por cierto número de lobos y antropófagos, los cuales podeis verlos continuamente acariciando a los pobres que en tal caso representamos las ovejas, haciéndonos mil zarandajas para mejor halagarnos, todos ellos según sus tramposas palabras nos aman, dicen que todos somos hermanos y que bastante se duelen de nuestros pesares y para nuestro consuelo nos prometen una vida futura y eterna a donde nos serán recompensadas a precio fabuloso todas aquellas fatigas, penas y calamidades que con resignación habremos sufrido en este mundo pasajero, que según ellos no es más que un sueño, pero entre tanto vemos que ellos a este sueño procuran pasarlo

con mucha opulencia no faltándoles nada para su vida de goces; en cambio a nosotros nos pintan el cine de la vida con elegantes colores y películas adecuadas a entorpecer nuestro cerebro y poder nos enjaular haciendo de nosotros su agosto; ellos son parecidos a los ladrones que cuando cometen algún robo no se les importa matar o agredir, o que por su culpa mueran de hambre, frío o del disgusto ancianos, mujeres o niños; pues bien, el potentado ejerciendo su misión de explotador no le interesa si pasamos hambre, si pasamos frío o si de estío entregamos nuestras carnes a un sol abrazador apodeiéndose de nosotros por el exceso de fatigas alguna enfermedad que termine dando fin a nuestros días. No les importa tampoco o mejor dicho no hacen caso de ponernos al frente de hermanos nuestros que ningún agravio nos han hecho para que nos mutilemos y nos matemos haciéndonos destruir edificios que son incalculables los sacrificios y gotas de sudor que han costado al proletario para edificarlos; todo esto, según ellos, se hace por defender la patria y en honor a ella.

Yo detesto tal patria ya que sólo ampara a los privilegiados, y si por su honor hemos de matarnos como salvajes destruyendo todo lo que representa vida y riqueza, colando como he mencionado, nuestra sangre y sepultando cadáveres, yo en tal caso prefiero dicha patria sin honor.

No compañeros, nada de eso, a los burgueses nada les importa si o no tiene honor la patria; su objetivo es saciar su sed metálica y entrever todo lo que realmente sea cultura y progreso a fin de que permanezcamos siendo unos borregos desconociendo nuestros derechos y deberes, ya que no conociendo nuestros derechos viviremos resignados bajo su odioso despotismo, y no conociendo nuestros deberes faltaremos a ellos y daremos de comer a muchos magistrados casi todos hijos de la burguesía.

Si; eso quieren y a eso pretenden y harán mil esfuerzos para conseguirlo, ya que saben que el día que el proletario se dé exacta cuenta que ellos sólo son unos seres dañinos y obstáculos de todo lo justo y humano, que sin ello la humanidad sería dichosa disfrutando del producto de su trabajo y de las bellezas que nos concede la naturaleza, tendrán que cojer las herramientas y trabajar en cosas útiles si no quieren morir de hambre.

Nosotros, como he dicho en otras ocasiones, no odiamos sus personas, antes al contrario, las amamos como a nuestros compañeros; pero detestamos su manera de ser ya que como tales no tienen razón de existir en pleno siglo xx; queremos mediante nuestros esfuerzos, aún que nos cueste grandes sacrificios, sustituir el régimen que actualmente nos tiene convertidos en autómatas por otro más equitativo, más justiciero y que se interese algo más para escuelas, ya que de ninguna otra parte podemos esperar un nuevo mejoramiento.

Si, compañeros; eso hay que enseñarlo hasta a la niñez y mostrarles cuales son sus enemigos que le amenazan peligros, aún que se esfuercen para disfrazarlo, enseñar a los jóvenes, no a que los desprecien personalmente, si no a que desprecien todo lo concerniente a su posición y que no quieran interesadamente mezclarse con ellos ya que unos y otros somos dos clases diametralmente opuestas y por no abusar más de vuestra paciencia voy a concluir y debemos terminar con «Viva el honrado trabajador y viva el 1.º de Mayo».

A. Esteva

Artá 1.º de Mayo de 1916.

## CRÓNICA ANDALUZA

### Después de las elecciones

Una vez más se ha representado la farsa electoral, aunque quisiera hacernos creer lo contrario el conde y todos sus paniaguados, con dejarse decir que ha habido mucha legalidad y mucho respecto a todos los candidatos, que se han presentado en la lucha pasada.

Si Romanones no ha hecho presión directamente a los gobernadores y demás autoridades que están bajo su subordinación, lo ha hecho indirectamente y de una forma algo escandalosa cuando en sí lleva una mayoría nada intelectual y sí cunera, borreguil, chanchullera, y propia de hacer leyes tal y como se lo ordena el pastor, porque para algo manda en mesnada que en si no encarna nada más que aquellos tiempos fernandinos donde las tropelías y los abusos, se cometían con tales desmanes que era tan leodino y propio de la política del mauser.

¡Trabajadores españoles! con esos representantes que habéis tenido el honor de elegir (incluso en contra de su voluntad) no os debeis de quejar si emplean el fusil, y la cárcel, cuando pidáis pan y trabajo, como les ha sucedido a nuestros compañeros de la Unión, de Valencia, Logroño, Villaviciosa, etc., etc.

Como en España no hay opinión todo era de esperar pero no tanto como lo que ha sucedido en estas últimas que es bastante escandaloso y bochornoso.

\* \* \*

Lo que es más vergonzoso es lo ocurrido con los reformistas y mauristas, pero los primeros después de mendigar actas y otras porquerías por este estilo han sufrido un fracaso tan grande que era el que esperábamos los que teníamos un juicio formado de la póstata del traidor, del que en un rato de epilepsia dijo que era mentira todo lo que había dicho y en cambio cantó un himno a la monarquía de que se podía colaborar cuando, ya no existían obstáculos tradicionales según había dicho el maestro Azcárate.

Toda aquella fanfarronería que se dejaba venir en las palabras de Melquiades, diciendo que gobernaría en no lejano tiempo, le han salido en vano, cuando sus sueños locos no se han vuelto realizables, y cuando de una forma indecorosa se ha ofrecido a los hombres del régimen e incluso al palacio de Oriente.

Yo digo ¿no hay opinión en los distritos de los reformistas de sus electores con el cambio de republicanos a reformistas?

La contestación la espero de los simpáticos lectores, de que la micro-celática de esos electores no puede ser nada más que como la de sus elegidos cuando sin escrúpulos de conciencia ni dignidad de su decoro se dejan arrastrar sin conciencia a lo que le dice un tiranuelo jefe de ayer y su reyezuelo de hoy.

Con hombres así, no es posible no sólo cambiar de sistemas de gobierno, sino seguir en este estado tan lamentable por el que pasa la sociedad de hoy.

No digamos nada del caso de Azcárate, que es un borrón más del reformismo español y de tener para vergüenza un pueblo que no le ha exigido a dicho señor que opinión es la suya si es que es tan republicano dicho pueblo como demuestra en las columnas de España.

León no es republicano, y si merinista como lo demuestran los hechos cuando se ha querido indisponer a Merino con el gobierno, ha hecho lo que ha querido y ha derrotado al gobierno aunque el jefe haya hecho las excomuniones que le haya dado la gana hacer a Merino.

León no es republicano ni reformista y si es y ha sido caciquista como lo demuestra esto cuando no ha querido adaptarse a la componenda del jefe del Gobierno.

Otro fracaso más es el sufrido por la Universidad con el triunfo de Ortega Morejón con 47 votos contrarios a Azcárate.

Este es el reformismo español.

No digamos nada del maurismo salido al calor del ¡maura no! y el ¡maura sí! y en sí no ha podido haber un fracaso mayor cuando toda esta obra y todo este trastorno quien lo atrae con unos cuantos luses y cuatro abogados sin pleitos, médicos sin clientela, farmacéuticos sin carrera y estudiantes fracasados según todas en alharascas y todas sus mentecateces, con la política más bochornosa que hubo desde 1907 al 1909, como podemos ver por la historia, por los hechos y por la etapa de aquel gobierno repugnante y malévolos en todas sus manifestaciones públicas.

Por eso era de esperar una derrota como ha sucedido al maurismo y si lleva una docena o dos de candidatos, una es de hijos y yernos y parientes, y los otros carecen de filiación política cuando desconocemos incluso a los nombres que en sí llevan dichos candidatos,

Además si los mauristas han llegado a llevar esa exigua minoría que es una vergüenza más, para el pueblo español ante el extranjero, de que hombres que sus nombres están llenos de tristes recuerdos y que son lo bastante para corromper el Parlamento, haya habido un pueblo tan débil e insensato que su honor se lo haya vendido a dichos candidatos para que pisen los escaños del parlamento español.

Más hombres que van al parlamento con votos comprados, no sólo no son diputados sino que ni tienen honor por carecer el votante de él cuando se lo ha vendido al primer postor que llegó, y éste fué el maurismo español que era el mas apropiado para hacer semejantes faenas que son ¡oprobiosas y canallescas por no ser lícitas, ni ser justas por su proceder

Por tanto el maurismo queda tan mal parado por sus mismos representantes que en sí no merece nada más que la reprobación de los nombres honrados y sinceros de la sociedad.

\* \* \*

Lo ocurrido con las izquierdas republicanas es un caso tan vergonzoso como lo enumerado más adelante por culpa de los jefes y jefecillos que hay en dichos partidos.

Quien viera salir la candidatura de conjunción el 1910, con 42.000 y pico de electores en Madrid, y en los últimos llegar a unos 18.000 por culpa de las decisiones y de los odios de varias comunidades del partido republicano.

El fracaso de la candidatura no sólo en Madrid, sino en toda España ha sido mayúsculo, por culpa de los directores de dichas fracciones por anteponersele el yo, y la ambición, a la dirección del partido (que acaudillan) que la abnegación y el altruismo hacia todos ellos.

Lo ocurrido en Barcelona, pudiendo haber obtenido la mayoría, pero las divisiones han llegado a anteponerle a unos y otros, y ésta ha sido la derrota de los republicanos y el triunfo de los regionalistas.

Es tanta la desmoralización del republicanismo español que es una vergüenza el que los socialistas estemos por más tiempo unidos a tales fariseos y engañadores del pueblo español con la niña, por no sólo no trabajar por ella sino ni por el bien de todos sus súbditos.

Los republicanos españoles no saben nada más que tener banquetes y hablar muchos discursos que por sus tonos son buenos cuando en sí no han hecho una obra santa y revolucionaria, por la conspiración y por todos los métodos que eran factibles y hacederos para derrumbar el régimen actual, que es bastante anómalo.

\* \* \*

Lo que sucede con nosotros los socialistas, es también anómalo con presentar por cualquiera distrito o circunscripción al «abuelo» habiendo tantos hombres de valer como tenemos nosotros en nuestro campo.

Es necesario que el partido trabaje las cuencas mineras de Oviedo, Río-tinto, Bilbao, Baracaldo, Eibar, los agricultores andaluces donde hay distritos que son obreros, y, podíamos sacar muchos prosélitos para el desenvolvimiento de el socialismo,

Esta es la labor que le está encomen-

dada a las agrupaciones no sólo en el momento de las elecciones sino un continuo trabajo aunque penoso y costoso, pero que en no lejano tiempo no puede dar los frutos que apetecemos.

Hay que trabajar más en el terreno político y con aquellas altezas de miras, que debemos hacerlo para bien de nosotros y de nuestra aspiración social que es lo que anhelamos.

Los errores nuestros es un derecho el evitarlos y un deber el desviarlos por el camino en que están, porque así no podremos nunca alcanzar nada grande y bello, para nuestro ideal tan incólume y bello como es.

Es una vergüenza que los socialistas españoles no tengamos nada más que un diputado.

Y siento el haber sido tan extenso, pero era un deber el hablar de la feria y de lo que van allí a ver aquella comedia.

Andaluz

## Solicitando un indulto

Convocados por la Federación Regional «Solidaridad Obrera», se reunieron el pasado lunes, los delegados de las entidades «Centro Obrero», «La Igualdad», «Sociedad de zapateros», «Agrupación Socialista», «Juventud Socialista», «Sociedad de albañiles «La Verdad», «Sociedad de Fundidores», «La Marítima Terrestre», «Unión de Curtidores, Sociedad de pescadores «La Perla», «Centro de Albañiles», «La Unión Mercantil», «Oficiales Barberos», «La Emancipación» Sociedad varia, «El Trabajo», con el fin de realizar un acto en pro de los compañeros presos de Ceniceró sentenciados ya, ante Consejo de guerra. Acordándose telegrafiar cada entidad al Presidente de Ministros y Ministro de la Guerra en los siguientes términos:

Ante error judicial condenando procesados sucesos Ceniceró e inflexibilidad Código militar aconsejamos indulto procesados.

También se recibieron adhesiones a dicho acto de los semanarios «La Voz del Pueblo» y EL OBRERO BALEAR.

El Centro Obrero y sociedades adheridas expidieron el siguiente telegrama:

Presidente Consejo Ministros, Madrid.

«Centro Sociedades obreras Palma pide Vuestro indulto procesados sucesos Ceniceró, haciendo justicia.»

El miércoles, el compañero Riera, presidente de la Juventud Socialista recibió el siguiente telegrama: Presidente consejo ministros. Daré cuenta su telegrama señores ministros.

## Accion Sindical

Agrupación Socialista

Esta entidad celebrará junta general el próximo jueves día 18, a las 8 de la noche, para tratar asuntos de interés.

Se encarece la asistencia de todos sus afiliados.—El Secretario, Bartolomé Llabrés.

Centro de Sociedades Obreras

El Comité del Centro convoca a todas las Juntas Directivas a la reunión que tendrá lugar el próximo martes, día 16, a las 8 y media de la noche.

Dada la importancia se suplica no falten a la reunión.

Los Carpinteros

Se celebró la reunión que el «Desarrollo del Arte» había convocado. En ella asistieron bastantes obreros del ramo.

Abierta la reunión por el compañero Antonio Suau, hablaron Galmés y Porcel, abundando todos en la necesidad de que se organicen para seguir la gloriosa marcha de la sociedad.

Al final se abrieron unas listas para los que desearan inscribirse haciéndolo todos los asistentes.

La Igualdad

El sábado a las 8 y media celebrará reunión para el nombramiento de cargos y tratar asuntos de mucha importancia.

El miércoles mandó un telegrama para pedir el indulto de los procesados de Ceniceró y acordó que todas las sociedades de zapateros de los pueblos, manden telegramas.

Impr. «La Colectiva».—Socorro, 92

## AVISO

La Sociedad de Repartidores de periódicos, se ofrece á este respetable público Palmesano para toda clase de reparticiones.

Precios económicos.

Para informes: Cordele-  
ría 82, de 11 á 1 mañana,  
todos los días laborables.

IMPRESA

LA COLECTIVA

DE

Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>

En este establecimiento se confeccionan toda clase de impresos a una y varias tintas.

También se imprimen folletos, revistas y periódicos.

Calle del Socorro, 92.—Palma

## EL SOCIALISTA

Este diario, órgano del Partido Socialista Español, se despacha todos los días en la Conserjería del Centro Obrero, Sindicato 124.

Se admiten suscriptores para los días que deseen adquirir dicho periódico.

Se resguardarán también los números que se deseen.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.—Número suelto, 5 cts.—Todo el mes, recogidos en el local antedicho, 1'25 ptas.—Llevado a domicilio, un mes, 1'50 ptas.

PAGO POR ADELANTADO

Igualmente se admiten en el mencionado local, suscripciones para *Acción Socialista*, revista semanal ilustrada.—Número suelto, 10 céntimos.

## El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCION } UN MES, 0'25 PTAS.  
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de la plaza de Cort y en el café del Centro Obrero, Sindicato, 124.

## “UNION PROTECTORA”

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

Sujeta á la intervención del Estado.

Es la que dá mayores ventajas a sus asegurados.

Médico Inspector:

**D. José Martí y Ventosa**

Representante General por Baleares:

**D. Manuel Goñi**

Oficinas: SINDICATO, 85-1.º

DISPONIBLE